



MATERIA: ANTROPOLOGIA II

TEMA: ANTROPOLOGIA MEDICA Y MODELOS DE SALUD

ALUMNA: AYLIN COHEN YONG

DOCENTE: DRA AXEL GUADALUPE CEBALLOS SALAS

## Antropología médica

La antropología médica, es aquella subdisciplina de la antropología que se encarga del estudio de la salud desde un enfoque sociocultural. Aquí destacan los conceptos y la implementación de, salud, enfermedad y atención. En base a los cuales cada comunidad desarrollara una respuesta específica. Esta estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales; en las cuales los diferentes individuos se basen para entender y vivir en salud y las diferentes enfermedades.

La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades. Para esto, se hacen investigaciones en las cuales se buscan los obstáculos que deben enfrentar las personas al momento de buscar ayuda médica y cuidados de salud.

## Salud y enfermedad

La enfermedad como la salud son constructos sociales, en los cuales las señales de los síntomas de la enfermedad van a ir dadas de ciertas características que sean anormales en la sociedad que se desarrolle el individuo. Valores culturales Reglas sociales Reglas de interpretación compartida

Teorías, corrientes y campos de estudio de la antropología médica

Los campos de estudio de la antropología médica son

cuatro:

Sociocultural

arqueológica

Biológica

Lingüística

Método explicativo de la antropología médica

En la antropología médica para poder explicar los diferentes fenómenos que tienen lugar, utilizan la representación como creencia popular, el modelo cognitivo, la mistificación y en fin la realidad culturalmente

constituida. Aquí encontramos diferentes modelos:

El mágico místico: que trata de dar una explicación divina a la enfermedad.

El sanitarista: que da una explicación en base al sistema sanitario.

Biologicista causal: trata de explicar la salud y la enfermedad en base a lo que ocurre a nivel interno en un ser vivo.

Modelo social: explica en base a la sociedad y las diferentes prácticas sociales.

Ecológico multicausal: busca dar una explicación a la salud y la enfermedad en base a diferentes factores; como los patógenos.

Histórico social: trata de explicar la enfermedad y la salud en base a los acontecimientos previos a esta que le permitieron entrar.

Modelo económico: trata de explicar la salud y la enfermedad en base a la posición económica y la accesibilidad de los recursos

## Etnografía y métodos etnográficos

La etnografía ha despertado gran interés entre los investigadores de las diversas profesiones, sobre todo, en los últimos años. A primera vista la conducción etnográfica parece sencilla, pero no es así, ya que ésta requiere de una gran sensibilidad y una fuerte documentación que le permita al investigador saber actuar en una determinada comunidad, saber discernir acerca de las diferentes problemáticas que se puedan presentar y que merezcan su atención como posible investigación.

Al vincularse a la comunidad, el etnógrafo puede participar de manera abierta o encubierta de la vida cotidiana de las personas de una comunidad durante un tiempo relativamente extenso, de manera que puede apreciar con mayor precisión lo que suceda en ella, es decir, el etnógrafo estará atento viendo lo que pasa, escuchando lo que se dice o conversan las personas de ese lugar, preguntando cosas que puedan interesar para un posible estudio más adelante.

La antropología como disciplina académica comenzó a principios del siglo XIX, con la exploración de diferentes sociedades y culturas por parte de los viajeros europeos. Uno de los principales hitos en esta etapa fue la creación de la Sociedad Etnológica de París en 1839, la cual sentó las bases para el estudio sistemático de las culturas no occidentales. Además, en esta época surgieron grandes expediciones científicas como la de Ernest Renan y la de Max Muller, que permitieron recopilar información e investigaciones sobre diferentes grupos étnicos.

Con el paso del tiempo, a medida que los estudios antropológicos se fueron desarrollando, se dieron importantes avances en el campo de la antropología biológica. La teoría de la evolución de Charles Darwin revolucionó la forma en que se comprendía la relación entre el ser humano y otras especies. Este enfoque darwiniano fue crucial en el desarrollo de la antropología física y en el estudio de los orígenes humanos.

El siglo XX fue testigo de una diversificación de los enfoques dentro de la antropología y la aparición de nuevas teorías. Una de las corrientes más influyentes en este período fue la antropología cultural, que se centraba en el estudio de las sociedades contemporáneas y sus realidades culturales. Esta corriente se destacó por su método etnográfico, que implicaba vivir con las comunidades estudiadas y participar en su vida cotidiana para comprender mejor sus prácticas y creencias

En la sociedad actual, la antropología desempeña un papel fundamental para comprender la diversidad cultural, promover el diálogo intercultural y abordar los problemas globales. Los antropólogos trabajan en diversos ámbitos, como el desarrollo internacional, los derechos humanos, la educación intercultural y la gestión del patrimonio cultural.

### Qué es un mito médico?

Son ideas en las que creemos por considerarlas verdaderas, muchas veces obvias, que

reproducimos e incluso enseñamos con convicción pero que simple y llanamente no

son verdaderas<sup>1</sup>. Para comprender mejor el concepto debemos discutir primero algo

sobre “lo verdadero”. Para los griegos el término que representaba la verdad era

theia, que significa descubrir o “quitar el velo”. Para descubrir la realidad es necesario

contrastar una realidad imaginaria (las ideas que forjamos en nuestra mente) con los

hechos efectivos. Si calzan unos con otros hemos descubierto la realidad que los hechos

cubrían. Ese es el papel fundamental de la ciencia, hipotetizar, imaginar, inventar y confrontar estos conceptos con los hechos y las observaciones para descubrir la reali

dad subyacente: la verdad. Para ello es necesario seguir un método, un conjunto de

reglas de mediante las cuales el que observa no tome nada falso por verdadero y no

## ¿Cómo surgen los mitos médicos?

Los mitos médicos son memes—contracción propuesta por Dawkins de la raíz griega

mimeme que significa imitación. Unidades de cultura autorreplicables, que tienen vida por sí mismos. Saltan de un cerebro a otro mediante imitación. Si un científico escucha o lee una buena idea, la transmite a sus colegas y estudiantes, la menciona en

sus artículos y ponencias (¡lo que estamos haciendo al escribir estas líneas!). Si la idea

se hace popular, se ha propagado y perdurará por un tiempo indefinido en el acervo cultural humano, cual gen en el genoma de una especie.

**El mito:** La hiperglicemia en los pacientes diabéticos tipo 2 es un factor de riesgo modificable de importantes complicaciones micro y macrovasculares; por tanto, el control estricto de la glicemia en los pacientes diabéticos mejora su pronóstico.

**La realidad:** El control estricto de la glicemia en la diabetes tipo 2 no reduce la mortalidad. Las complicaciones macrovasculares no se alteran significativamente y el beneficio observado en las complicaciones microvasculares no es clínicamente significativo<sup>4</sup>. No hay diferencias en calidad de vida entre los pacientes sometidos a control estricto de la glicemia (<110 mg/dl) versus los que reciben un control menos estricto (<270mg/dl)<sup>5</sup>. Solo las sulfonilureas y la metformina han demostrado eficacia en reducir las complicaciones macrovasculares a largo plazo y solo metformina reduce la mortalidad.

## MODELOS SANITARIOS

Las diferentes alternativas de financian, provisión y cobertura en los sistemas sanitarios, junto con otros factores de tipo social y político, han determinado la configuración de modelos distintos. La financiación de los sistemas sanitarios pueden ser pública, privada o mixta, al igual que la provisión.

### MODELO DE BISMARCK

En estos modelos la financiación pública se realiza fundamentalmente a través de cotizaciones de trabajadores y empresarios deducidas de las rentas del trabajo. La provisión de los servicios suele ser pública y privada, y la cobertura alcanza a la población trabajadora y a sus familias.

### MODELO DE BEVERIDGE

En este modelo la financiación es pública, a través de los impuestos generales; la provisión también es pública, y la cobertura alcanza a toda la población, es universal. Es un modelo más "integrado", donde la libertad de elección del usuario está muy restringida y existen problemas de accesibilidad (listas de espera), a cambio de mayor equidad y control del gasto.

## Modelo de libre

mercado sanitario

Hay otros países que optan por considerar la salud como un bien de mercado, y en consecuencia no tienen ningún tipo de regulación estatal. La contribución del Estado se limita a la atención a determinados grupos vulnerables de la población.

## bibliografía

[https://revistamedicavozandes.com/media/2011/RMV2011v22n1-MITOLOGIA\\_MED.pdf](https://revistamedicavozandes.com/media/2011/RMV2011v22n1-MITOLOGIA_MED.pdf)

<https://diariomurcia.com/la-evolucion-de-la-antropologia-a-traves-del-tiempo-una-mirada-a-las-fechas-clave/?form=MG0AV3>

<https://www.studocu.com/latam/document/universidad-autonoma-de-santo-domingo/antrop-aplicada-en-medicina/antropologia-medica/38572719>

<https://www.redalyc.org/pdf/5155/515551760003.pdf>